

EL SANTUARIANO

OCTUBRE 31 DE 1947

NUMERO 240

Señor Agricultor

Haga sus siembras con

A B O N O I N C A

Reabone con

SALITRE POTASICO

y esté seguro del éxito de su cosecha.



Evite la Gofera y Pulgón usando

Kopersil y Garbola

Vendedor exclusivo: Luis Enrique Gómez

Agencia I N C A

Abonos químicos completos

INAGRO



Obtenga buen éxito en sus cosechas de Papa abonando las tierras científicamente con Abonos Químicos Completos preparados bajo la vigilancia de Ingenieros Agrónomos, quienes garantizan las propiedades químicas esenciales.

Cada tierra y cada cultivo necesitan un abono especial y solamente «INAGRO» ha preparado los abonos que requieren los suelos de El Santuario.



El Ministerio de la Economía Nacional ha escogido para los Núcleos Agrícolas y para su granja los abonos Químicos «INAGRO» como los más bien preparados. En la Zona Técnico-Administrativa pueden suministrarle informes sobre los resultados obtenidos.

Los elementos químicos que entran en las fórmulas de los abonos «INAGRO» son de inmediata asimilación por las plantas.



Los suelos de El Santuario necesitan Cal para hacerlos producir el máximo. Aplicando media tonelada por cuadra de CAL AGRICOLA «INAGRO» puede Ud. obtenerlo.

Además «INAGRO» le ofrece la mejor cal EXTRA-CERNIDA para la preparación del Caldo Bordelés.



EL SANTUARIANO

Periódico mensual, decano de la prensa de provincia de Antioquia

Fundador: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Director: FILEMON DE J. GOMEZ

Año XXVIII

El Santuario. Octubre. 31 de 1947

Número 240

EDITORIAL

Las elecciones para concejeros municipales verificadas el 5 del mes que hoy finaliza fueron en El Santuario un certamen de civismo verdaderamente reconfortante que satisface y halaga nuestros sentimientos hondamente republicanos, democráticos y patrióticos. Tres listas, dos conservadoras y una liberal se lanzaron al debate en un ambiente de tranquilidad y con el goce de las más amplias garantías oficiales, sin que se registrara un solo grito, ni el más leve disgusto, ni la más insignificante contradicción, lo que prueba claridad mental y buena sindéresis en los sufragantes, espíritu patriótico en los dirigentes y la ausencia de odios en todo el conglomerado social. No quiere decir esto que no hubiera habido entusiasmo y fervor en la ciudadanía, porque sí lo hubo, pero hubo también mutuo respeto y recíprocas consideraciones como se estila en las nobles justas de hidalgos y patriotas donde se pelean estas batallas cívicas con guanteletes limpios y tizonas con resplandores de decencia y caballerosidad.

De este certamen juicioso, sereno y patriótico resultaron electos ocho concejales conservadores de la plancha del Comité y uno de la lista disidente encabezada por un distinguido ciudadano que siempre ha luchado con devoción y desinterés por su causa. La lista liberal no alcanzó renglón debido a que en este pueblo «es conservador hasta el aire que se respira» como en ocasión histórica dijo a Tomás Rengifo el Gral. Eusebio Gómez Duque, pero no obstante esta cuasi-homogeneidad política de El Santuario, aquí se respeta y no se molesta a la exigua cantidad de adversarios, los que disfrutan, con la mayoría, de todos los derechos y del beneficio de la tranquilidad social. Este elevado espíritu de respeto y tolerancia es otro motivo de satisfacción patriótica porque sabemos que coloca muy alto el prestigio cultural de este pueblo que ama la paz como

CIUDAD CIVICA

dón divino y que con presuroso y desvelado afán extirpa los naturales conatos esporádicos de división limpiando con esponja detergente todo encono o principio de envidias o rencores ulcerosos que amenacen descomponer el cuerpo social, porque nada más pernicioso para el desenvolvimiento y progreso de los pueblos que la vigencia de mezquinos odios y la conjugación torturante y morbosa del sexto pecado capital, pasiones mezquinas que obnubilan, enceguecen, vendan, y por ende, conducen al abismo.

El vigoroso núcleo humano que habita en El Santuario tiene antecedentes históricos que respetar y una herencia de señorío testada por nuestros mayores, herencia que no le permite traicionar su misión y perder sus pistas luminosas para precipitarse por las rutas entenebrecidas de los Caínes por donde a cada paso se tropieza con los altares fatídicos levantados para rendir pleitesía vulgar a Su Majestad el Odio, y a su Princesa Real la Envidia. Estas prácticas morbosas, rebajantes y obstaculizadoras, no son, y no podrán ser de recibo en un pueblo saturado de cristianismo, que reza y trabaja, y que sus empresas convergen a puntos de miras generosas que orientan a finalidades altamente generosas. El *homo homini lupus* de Plauto no puede aparecer ni acrecer en los predios donde florece la suave y dulce virtud teologal de la Caridad y donde los ritos sagrados de la patria y del civismo despejan las mentes e impulsan los corazones a la conquista de la común bienandanza.

Al registrar el certamen electoral para concejeros municipales verificado el 5 de octubre, deliberadamente hemos querido subrayar con delectación patriótica el noble espíritu de concordia y la sincera unión que existe en El Santuario, unión y concordia que le facilitan el camino para seguir adelante y lo blasonan con el título dignificante y nobilísimo de *ciudad cívica*; y queremos también, con premeditada intención, aprovechar esta oportunidad para invitar a todos nuestros

BODAS DE PLATA del Colegio de María Auxiliadora

(CRONICA DE HELDA ZULLIAGA Z.)

UN BROTE DE GRATITUD

Verdaderamente así podría calificarse el acontecimiento que acaba de celebrarse, festividad que revistió los caracteres de una verdadera apoteosis. Es algo que emociona ver el entusiasmo de que se llenó un grupo de exalumnas del Colegio de María Auxiliadora, para organizar las Bodas de Plata que acaban de celebrarse con el apoyo del Honorable Concejo Municipal, y bajo la dirección del Reverendo Padre Ignacio Botero, nuestro digno cura párroco, el Reverendo Padre Joa-



quín Giraldo, quien fue el principal organizador de las festividades y el Pbro. Rodolfo Gómez, insigne artista, quien colaboró de modo especial en la reorganización del coro polifónico que realizó las festividades, continuando así la obra del artista, maestro de los artistas santuarianos, don José Jesús Ramírez, a quien una cruel enfermedad tiene casi retirado de su arte.

Amaneció el día once tan esperado por nosotras, el cielo apareció risueño, parecía estar contagiado de nuestra alegría, y el dios Febo no tardó en asomar sus dorados rayos en medio del tul de razgadas nubes, la música dejaba oír sus acordes melodiosos, contagiando el espíritu de un no sé qué de arrobamiento; las campanas, echadas a vuelo, anunciaban la alegría de que estaba revestido todo el pueblo.

El colegio, nuestra segunda casa, nido de nuestros amores, presentaba bellissimo aspecto: artísticamente decorado, con los escudos y banderas de todas las naciones entrelazadas con el símbolo patrio, la profusión de flores de todos los matices, y el ir y venir de las Hermanas, las alumnas y exalumnas del colegio por esos amados claustros, testigos mudos de tantas ansiedades e ingenuas alegrías, hacíannos sentir en un país encantado. La bellissima capilla donde el arte puso sus notas más altas en la decoración, el continuo platicar con nuestras superiores y antiguas

profesoras, quienes se reunieron en número de treinta y ocho, entre las que se hallaban algunas parientas nuestras, quienes comprendiendo lo efímero de los goces humanos abrazaron una mejor vida, nos hizo vivir días que nunca olvidaremos mientras vivamos.

El programa se desarrolló en toda su extensión y aún hubo algunos números adicionales que revistieron de esplendor el homenaje a nuestras institutoras. Pero lo que más nos entusiasmó debió haber sido el imponente desfile precedido por la Divina Majestad bendiciendo el colegio y colocado en altares espléndidamente levantados, al que hacían la corte un largo desfile de Hermanas con sus cirios encendidos, dando al acto la imponencia de una solemne profesión religiosa.

Por la noche se llevó a efecto el bellissimo drama titulado «El Medallón de la Virgen». Todo elogio a este acto sobraría, ya que fue una verdadera demostración de arte, la concurrencia fue numerosa a pesar de que la diosa de la noche llegó orlada de nubarrones que pronto desataron su furia.

El día doce se presentaba oscuro, pero no obstante se llevaron a efecto las solemnidades religiosas realizadas por el bellissimo coro polifónico, que bien pudiera ser orgullo de cualquier ciudad.

Todo nos llenaba de alegría. El imponente desfile cívico llevado a efecto por las calles y principal plaza de la ciudad, el retoque de las bandas de guerra de colegios y escuelas, la música, el alborozo de que estaba contagiado el pueblo, el desfile de Hermanas que en número de treinta y ocho se paseaban orgullosas en medio de la guardia de Honor que les hacíamos las exalumnas del colegio, las que nos sentíamos felices de poder demostrar el aprecio que se las tiene; la carroza artísticamente arreglada por un grupo de las mismas, representaba el colegio con sus frutos

Honrosa Visita

El 18 de octubre nos honraron con su visita el señor Víctor W. von Hagen y su bellissima esposa la señora Christine von Hagen, personajes norteamericanos que ocupan elevada posición en el mundo científico.

El señor von Hagen escribió las biografías de La Condamine, Humboldt, Darwin y Spruce, y para fundamentar estas obras históricas leyó más de mil volúmenes. En su libro «Afuera las Cabezas» describe las primitivas y peligrosas costumbres de los indios jibaros entre los cuales pasó la luna de miel. Tan eminente hombre de ciencia ha sido condecorado por varios gobiernos y honrado por numerosas universidades.

La señora Christine von Hagen ha escrito tres obras sobre literatura infantil y en el año de 1948 publicará la biografía de Manuelita Sáenz, para lo cual estuvo aquí solicitando datos, pues bien sabido es que la vida de Manuelita tuvo mucho que ver con el Héroe de Ayacucho que cayó en este lugar santificándolo con su sangre generosa.

Nosotros quedamos muy complacidos y honrados con la visita de los esposos von Hagen y al presentarles nuestro saludo ponemos a su disposición las columnas de nuestro periódico.

coterráneos a conservar inmarcesible este prestigio de civismo, estimulando a los genuinos exponentes de la inteligencia, vigorizando nuestra economía con iniciativas industriales, con la apertura de fuentes de trabajo donde se puedan poner en acción las capacidades y el caudal de energías de nuestros grandes valores humanos y realizando un amplio programa de cultura que haga cada día más amable la convivencia social, y más firme y recia y noble la contextura de nuestra organización como pueblo que aspira a ocupar el puesto que le corresponde en el concierto nacional. Si así lo hacemos, Dios y la Patria nos premien; y si nó, El y ella nos lo demanden.

de ciencia, virtud y trabajo, porque en verdad llevamos muy alto el lema del fundador de la comunidad a quien festejamos

Laboro plegüero
Dei mémori filli
Sia nobil' levantio
Don Bosco guidó.

Labor y plegaria es en verdad el lema que siempre ha preconizado nuestros actos, el mismo que inspiró a Don Bosco, el insigne pedagogo, la fundación de la comunidad, causa de nuestros festejos, el mismo que inspiró la fundación de oratorios festivos, teatros y regocijos sanos para la educación de la juventud.

La bellissima placa conmemorativa que se colocó en este acto, dirá muy claro a las generaciones venideras nuestra gratitud; la hermosa estatua representando a San Juan Bosco a los pies de la Auxiliadora regalada por el Rvdo. Padre Joaquín, que se colocará en el atrio de la Iglesia de San Judas Tadeo, dirá muy claro del desprendimiento y entusiasmo de éste noble levita, y la bella casulla que pondremos en manos de las reverendas Hermanas, será un ruego permanente por los Sacerdotes y exalumnas, el Honorable Concejo Municipal y centros sociales que tan desprendidamente colaboraron al esplendor de la fiesta. Por la noche ese mismo día se llevó a efecto la velada lírico literaria organizada por las exalumnas; cada uno de sus números dejó gratamente impresionadas a las Rvdas. Hnas. y a todas las personas allí presentes.

El día trece se presentó lluvioso pero sin embargo la concurrencia fue grande y se desarrollaron uno a uno los números del programa, siendo solemnizadas las festividades religiosas por el coro polifónico y llevando la palabra los mejores oradores sagrados. Por la noche como estaba anunciado, se llevó a efecto la iluminación del colegio y la bellissima retreta de gala, donde se ejecutaron bellas composiciones de los grandes maestros musicales.

El día catorce se dieron por terminadas las festividades con la misa solemne que en la capilla se celebró por las Salesianas muertas y por el Padre Tulio Pineda quien regaló el local que hoy ocupan el colegio y la capilla, y fue el más grande impulsor de la llegada de las Salesianas, a igual que don José María Zuluaga y varios distinguidos concejales, quienes venciendo to-

DON ALCANDRO ZULUAGA

Con profundo y sincero pesar registramos hoy el fallecimiento de Don Alcandro Zuluaga, patrio venerable que peregrinó por este valle de miserias cerca de 86 años. Su muerte causó honda impresión en toda la ciudad, porque este justo y santo varón fue muy apreciado y querido por todas las gentes que veían en él al *bonus vir* del Evangelio. La vida toda de Don Alcandro fue un himno al trabajo y una apoteosis a la hombría de bien. Chapado a la antigua tenía la fe de los primitivos cristianos. Y si como católico fue un varón justo, de fe acendrada y robusta, practicante de la

clase de obstáculos, lograron el arribo a este suelo de nuestras queridas superiores.

El mismo día, como broche de oro, a eso de la una de la tarde, partíamos hacia la ciudad madre, la ilustre Marinilla, genitora de la cultura santuariana y cuna de las fundadoras del primer colegio que funcionó en mi tierra con el nombre de Colegio de la Inmaculada. Cuando hubimos llegado la sociedad entera se movilizaba, los establecimientos de educación, y los Rvdos. Sacerdotes hermanos de la señorita Adelaida Botero y parientes muy cercanos de la señora Solina Gómez de Zuluaga, fundadoras que fueron del colegio, nos esperaban entusiasmadas y en frases elocuentes y bien pronunciadas, colocaron muy alto la cultura santuariana y agradecieron el homenaje que se hacía a su hermana.

El Rvdo. Padre Joaquín, quien previamente había ofrecido la bella corona a nombre de la sociedad santuariana, exaltó la grandeza de Marinilla, y declaró que si El Santuario tenía algunas virtudes, pertenecían a la ciudad madre, ya que la grandeza del hijo es grandeza también de la madre. Con esto se dieron por terminadas las festividades que se llevaron a efecto con motivo de los cinco lustros que lleva funcionando el colegio, y nosotras regresamos satisfechas de haber podido representar los sentimientos de gratitud, que la ciudadanía entera guarda tanto para la gran comunidad Salesiana, como para aquellas primeras cultoras del espíritu, y orientadoras de mejores ideales.

HELDA ZULUAGA Z.

moral evangélica, como patriota fue ejemplar ciudadano por la rigurosa observancia de las obligaciones cívicas. En las últimas elecciones lo vimos ascender las escaleras de la Casa «Córdoba» con paso tardo y casi asfijado a confirmar una vez más con su voto la devoción por sus ideales políticos, dar con este acto—que para él implicaba un enorme sacrificio—el ejemplo de abnegación y disciplina que él recibió de los ilustres eupátridas que fueron sus antecesores. Don Alcandro jamás rehusó prestar a su causa y a la sociedad los servicios que le requerían, porque tan meritorio patrio siempre tuvo una concepción elevada y noble de sus deberes cíviles. Nunca sus esfuerzos por la colectividad fueron realizados para luego cotizarlos en los vulgares mercados de la intriga política.

Don Alcandro Zuluaga, al morir, deja a sus hijos un rico patrimonio moral y a la sociedad el recuerdo de sus excelentísimas virtudes cívicas, morales y religiosas. Su morir fue el nacer a la Luz Indeficiente.

EL SANTUARIANO se descubre con respetuosa veneración ante la tumba de Don Alcandro Zuluaga para rendirle un tributo de admiración a su memoria y envía a su familia un emocionado saludo de pesar.

¡Requiescat in pace!

RINCON MARIANO

Cómo podríamos manifestar nuestro amor a la Virgen?

Trabajando por la salvación de las almas.

Quien ama a María, ama a las almas y trabaja por su salvación.

Enciéndese la casa de un amigo nuestro, y pronto corremos a destruir el fuego. Si no podemos apagarlo, intentamos, al menos, salvar los objetos más preciosos de nuestro amigo. He aquí una prueba del cariño que profesamos a nuestro amigo. La casa de María es la Santa Iglesia. Quién no se espanta del devastador incendio que produce el pecado? Este incendio devora a las almas que tanta sangre costaron a Jesús, y tantas lágrimas a María.

La Virgen María no sería Madre

COMUNICACIONES

Del Ilmo. Señor Ramírez Urrea

«Medellín, octubre 5 de 1947
Señor D.

Filemón Gómez,
Presidente del H. Concejo Mpal.
El Santuario.

Me refiero a su atenta comunicación marcada con el N.º. 162, por medio de la cual me pone en conocimiento la proposición que aprobó la H. Corporación que Ud. dignamente preside, con ocasión de la distinción que me hizo el Gobierno Nacional al condecorarme con la Cruz de Boyacá.

Me llena de grata satisfacción tan encomiástica manifestación, tanto por venir de esa población a la cual estoy vinculado por nexos de sangre y fue teatro, en mi niñez, de agradables permanencias al lado de mis abuelos, como por el recuerdo que en ella se hace de mi padre y de mi abuelo, quienes amaron a esa noble tierra con todo su afecto y así se lo enseñaron a sus hijos.

La gallardía de esa alta Entidad ya se había dejado oír cuando se

dad, que salga al exterior. Saltará, por decirlo así, de los ojos y de la boca; saldrá de las manos, de los pies y de todos los miembros; porque las miradas, las palabras, las acciones, los pasos, todo revelará este fuego divino en que se estará consumiendo el corazón. San Pablo ruega por los fieles de día y de noche, consuela, asusta y lanza los demonios. San Pablo levanta a los caídos, afirma a los que están de pie, consuela y alivia a los enfermos, reconforta a los pusilánimes y resiste a los perversos; desempeña mil papeles diferentes y siempre la caridad es la que inspira toda su conducta. San Pablo es todo caridad. Por la caridad de Cristo, todo él se transforma en amor, como una masa de hierro arrojada en un horno se transforma en una masa de fuego. Tales fueron los santos en diversos grados, y tales debemos ser nosotros si con verdadera caridad amamos a Jesús y a su Madre Santísima.

El esposo de los cantares dijo que el amor es más fuerte que la muerte; que sus llamas son teas encendidas y que toda el agua del mundo no podría extinguirlas. Los efectos producidos por el amor de Dios y de las almas prueban muy bien esta sentencia, porque es necesario confesar que produce efectos maravillosos en las almas don-

cumplan mis Bodas de Oro Sacerdotales, coadyuvando la petición que el H. Concejo Mpal. de Marinilla elevó al Gobierno Nacional sobre aquella condecoración, y también es grato consignar aquí que en determinada oportunidad, en uno de mis discursos en Marinilla, expresé públicamente mis sinceros agradecimientos por la gentileza que tuvo a ese respecto el H. Concejo Mpal. de El Santuario.

Reciban, pues, Ud., señor Presidente, y cada uno de los distinguidos miembros de la H. Entidad que Ud. dirige acertadamente, la manifestación de mi eterna gratitud.

Del señor Presidente Atto. y S. S.,

José J. RAMÍREZ U.
Vic. Gral.»

Del Excelentísimo Señor Botero González

«Medellín, octubre 4 de 1947.
Señor D.

Filemón de J. Gómez
Presidente del Honorable Con-

de reina sin consorcio extraño. Los hace despreciar las dulzuras de la vida presente: los amigos, los parientes, la Patria, el honor y aún la misma vida. Les hace considerar como hermanos a los hombres más extraños del mundo y amar a los que los persiguen con su odio. Les hace huir de las alegrías de la vida y buscar los sufrimientos como los mundanos buscan los honores y los placeres. Los hace infatigables en los trabajos, insensibles en las injurias, insaciables de tormentos. Quisieran haber tenido mil manos para trabajar por Dios; mil pies para correr en pos de las almas extraviadas; mil lenguas para hablar de las infinitas misericordias; mil vidas para sacrificarlas; mil inteligencias para encontrar nuevos medios de glorificar a Dios y salvar las almas; mil mundos qué conquistar!...

Vanagloríese como quiera el mundo de sus empresas y conquistas! Todo es nada en comparación de lo que han hecho los servidores de Jesús y de María, modelos santísimos que hemos de imitar trabajando arduamente por la conquista de las almas.....

No diría, pues, la verdad quien afirmase que es amante de Jesús y de María mostrándose, al mismo tiempo, indiferente respecto de las almas redimidas por el Redentor Crucificado!

P. M. G.

de Dios si no hubiera almas que salvar del infierno. Y tanto ama María las almas, que consintió en inmolar a su Santísimo Hijo en la cruz, por ellas. Por ventura, María amará más a las almas que a su Hijo Divino? Misterios del amor! Es que las almas son de María porque Jesús se las dió al expirar sobre la cruz. Juzgad por esto la gratitud de María para los que salvan las almas del infierno. Cuántos santos hubieran dado mil veces su propia vida por la salvación de una sola alma! Cuántos misioneros y misioneras han desafiado todos los peligros, se han expuesto a todas las fatigas y privaciones, a una muerte prematura y cruel, lejos de su patria y de todo consuelo, para llevar a los pueblos sumergidos en la idolatría, las luces de la fe? Los que de este modo se sacrifican por las almas, tienen grande amor a ellas, es verdad; pero semejante amor se eclipsa comparado con el que les tiene consagrado la augusta Madre Adolorida que las engendró espiritualmente entre torturas inefables. La riqueza de María, después de Jesús, son las almas. Estas son esposas de su Hijo amado; son sus hijas, educadas por sus cuidados y alimentadas con su sangre virginal, porque la sangre de Jesús es sangre de María. Despreciar a las almas, tan amadas de Jesús y de María, sería una verdadera monstruosidad. Todos tenemos sagrada obligación de trabajar por la salvación de las almas, bien que no todos de una misma manera. Si no a todos es dado ser misioneros y predicadores del evangelio, a todos, sin embargo, queda el recurso de la oración. Nadie podrá poner límites a la eficacia de la oración para salvar a las almas. No por las instrucciones y maternales consejos consiguió Santa Mónica la conversión de su hijo Agustín y dió a la Iglesia el más ilustre de los doctores, sino por las fervientes plegarias que elevaba al cielo, pidiendo por él, bañando su rostro con lágrimas amargas, dulcificadas únicamente por la esperanza de conseguir para su hijo idolatrado, las misericordias infinitas del Señor. Santa Teresa de Jesús, encerrada en su claustro, con sus santas oraciones hizo por las almas tanto como los más célebres misioneros y predicadores. Moisés, orando, ligaba las manos de la Divina Omnipotencia, impidiéndole castigar a los culpables. San Pablo buscaba en la oración el maravilloso éxito de sus predicaciones. Así todos los santos.....

Si hay celo sagrado en el corazón, es necesario, de toda necesi-

cejo Municipal de

El Santuario.

Muy digno señor Presidente:

Me he sentido muy honrado con la hermosa resolución emanada de ese Concejo para felicitarme por la promoción al Obispado de Pasto y les doy mis más rendidos agradecimientos.

Siempre me he sentido estrechamente unido a esa ciudad por los vínculos de la sangre y de los afectos y, cómo no, si allá vivieron mis antepasados.

Dios siga bendiciendo a esa tierra histórica, almacigo de santos sacerdotes y hombres útiles a la Patria.

Dios guarde a Ud.,

Emilio BOTERO G.,
Obispo»

De la Secretaría Inspectorial de las Salesianas

«Medellín, septiembre 30 de 1947.

Señor don

Filemón de J. Gómez,
Presidente del H. Concejo de
El Santuario.

Muy apreciado señor:

La Rvda. Madre Inspectora a quien está dirigida su atenta carta del 17 de los corrientes, se halla ausente; por ese motivo la suscrita cumple gustosa con el grato deber de expresar a Ud. y por su muy digno conducto, a los demás Miembros de ese H. Concejo, los más efusivos agradecimientos por lo acordado en favor de los festejos que se efectuarán en esa hidalga ciudad con motivo de las RODAS DE PLATA de la fundación del Colegio.

Hago votos para que, con el valioso apoyo de las Autoridades locales y demás Entidades de esa, las Hijas de María Auxiliadora continúen a trabajar con entusiasmo siempre creciente por los intereses culturales y morales de la juventud santuariana.

De Ud. muy atentamente,

Amelia COLOMBINE,
Secretaria Inspectorial».

Partidas de Ajedrez

Los de Yarumal reconocen gallardamente el triunfo de nuestros ajedrecistas

«Yarumal, septiembre 25 de 1947

Señores don

Luis Guillermo y Jesús Zuluaga;
don Julio Gómez, don Jesús Tobón y don Ricardo Ramírez.
El Santuario (Ant.)

Muy apreciados señores y amigos:

Damos a Uds. nuestras felicitaciones más cumplidas por el triunfo que les reconocemos en la partida de ajedrez, que luchamos telegráficamente.

En las condiciones actuales el juego no es defensible y podríamos prorrogarlo, pero siempre con resultados negativos o cuando más llevarlo a tablas, lo que hace inoperante la continuación de dicha partida.

Reconocemos en ustedes una agilidad y destreza efectivas; pero hemos de confesarles que desde la sexta jugada nuestra, por un error de reconstrucción, nos abocamos a un movimiento que carecía de razón y consecencialmente pasó la iniciativa a Uds. y tuvimos que acogernos a la de-

fensa, lo que no nos permitió reacción alguna.

Les quedamos muy reconocidos por la gentileza que tuvieron al cedernos la salida y cualquier día de estos tendremos oportunidad de jugar personalmente.

Quedamos en espera de sus gratas nuevas que muy gustosamente cumpliremos y nos place enviarles nuestros saludos muy cordiales.

De Uds. attos. amigos y s. s.

Bernardo Roldán P.—Horacio Jaramillo M.—Gabriel Mejía.—G. Arango Rpo.—V. Palacio Mejía».

«El Santuario, octubre 8 de 1947

Señores

Dr. Gerardo Arango, D. Horacio Jaramillo, D. Victoriano Palacio, D. Gabriel Mejía y D. Bernardo Roldán.

Yarumal.

Señores de todo nuestro aprecio:

Es para nosotros muy placentero acusar a ustedes recibo de la atenta nota — fechada el 25 del pasado mes — en la cual manifiestan que no es defensible, por parte de ustedes, la partida de ajedrez que hemos venido luchando telegráficamente y explican las circunstancias por las cuales perdieron la iniciativa y tuvieron que acogerse a la defensa.

Muy honroso ha sido para nosotros el haber luchado con tan aguerridos y leales adversarios y de ello les estamos muy agradecidos. Pero nuestro mayor agradecimiento lo debemos a la manera tan gentil como aceptaron la invitación nuestra a este certamen que contribuirá a la unión entre este Municipio y esa hidalga ciudad.

Esta carta va también en nombre de nuestro compañero e iniciador de la partida, señor Ricardo Ramírez, quien siguió para España en viaje de estudios.

Al corresponder el atento saludo de ustedes quedamos esperando sus gratas nuevas para cumplirlas con todo gusto.

Somos de ustedes respetuosos servidores y amigos,

Luis Guillermo Zuluaga G.—Jesús A. Zuluaga G.—Julio A. Gómez.—José J. Tobón».

Nueva partida de ajedrez con los peñoleros

¡Paso de vencedores!

Peñol, octubre 12 de 1947

Señor don

Filemón de J. Gómez.
El Santuario.



D. Domingo Duque G.

Después de 24 años de desempeñar con singular eficiencia la Administración de Rentas Departamentales de este Municipio, con sobra de justicia y especial acierto ha sido elevado a la categoría de Visitador de Rentas.

Felicitamos cordialmente al amigo D. Domingo por el justo y merecido ascenso.

SEXTA EPISTOLA

DE MARCO JUAN CASTAÑO

La Calle De «Girardot».—Las Familias Que La Habitan.—Los Novios De Ayer y De Hoy.—¡«Oh, Qué Tiempos Señor Don Simón!»

Estimado señor y amigo:

Por su digno y autorizado conducto quiero comunicarle a los aguerri dos ajedrecistas de esa simpática y querida ciudad, que algunos aficionados de este pueblo desean jugar una partida por la vía telegráfica; no se trata de un reto formal, puesto que este pueblo tiene comprobado por dos ocasiones, que ustedes son invencibles, pero si quieren estrechar más los lazos de amistad y levantar un poco el ambiente ajedrecista de este pueblo, que por cierto está muy decaído.

En caso de aceptación, dígnense sortear salida.

Sin más y esperando noticias, así como también, agradeciendo de antemano, me place suscribirme,

Atto. y s. s.,

Rafael RIVERA L.

Pte. Sociedad Mejoras Públicas

OTROSI:

Adjunto la nómina de los entusiastas aficionados que desean con orgullo luchar un ratito y honrarse siendo vencidos por El Santuario.

SALUD

JUGADORES DE EL PEÑOL

Julio B. Cardona G.—Horacio Salazar V.—Humberto Giraldo R.—Arturo Salazar V.—Armengol Urrea.—Alberto Monsalve J.—Manuel Salazar V.—Teodomiro Alzate A.—Ricardo Sánchez M.—José Luis Ramírez M.—Antonio Giraldo R.—Mario Salazar V.

El Santuario, octubre 17 de 1947

Señor Dr.

Rafael Rivera López
Peñol.

Muy estimado doctor y amigo:

Reciba mi cordial saludo y los votos muy fervientes que hago por su bienestar.

Los señores D. Luis N. Gómez G., D. Julio A. Gómez S., D. José J. Tobón, D. Jesús A. y D. Luis Guillermo Zuluaga han aceptado jugar una partida de ajedrez con el equipo de esa noble y señorial ciudad; y han aceptado porque consideran como un honor realizar un torneo cívico con señores ilustrísimos de la inteligencia que practican con rigurosa y matemática exactitud los códigos de la más bizarra caballerosidad.

Verificado el sorteo ante testigos honorables, corresponde la salida a los de allá. ¡Salud y paso de vencedores!

Cordial amigo,

Filemón de J. GOMEZ

Pácora, 1o de octubre de 1947.

Señor

Director de «El Santuario»
El Santuario.

En mi epístola anterior hice reminiscencias de los saludables baños que ofrecían en mi niñez las quebradas de «Bodégas» y «La Marinilla», y hoy, con su venia Sr. Director, quiero hablarle de la impresión que sentí recorriendo las viejas callejas que fueron teatro de las impertinencias y travesuras de mi infancia feliz. Evocando recuerdos que en tropeles se agolpaban a la mente empecé a andar las calles comenzando por la que hoy se llama «Girardot» y con el poeta José Cadalso tuve que exclamar: «Todo lo muda el tiempo, Filis mía;—todo cede al rumor de sus guadañas».

Esta consabida calle apreciándola por el aspecto material no es que se haya convertido en una belleza moderna por sus edificios. No. Lo que me impresionó hondamente fue la ausencia de sus antiguos moradores, a quienes conocí y que hoy son polvo del cementerio y espíritus de las regiones ultra—terrenas. Aquí la casa de los Sernas, pero ya no habitan en ella D. Nepomuceno y sus hijos Aaselmo, Nacienceno, Heraclio, Justiniano y Serafina. Todos estos troncos de numerosas familias han pagado el tributo a la muerte. Más al occidente, en el cruce de la carrera «Gómez Duque», las casas de D. Antonio José Gómez, de D. Jesús Zuluaga el de D. Estanislao, y de D. Ismael Arcila, ésta reedificada por D. Abel Botero que la convirtió en cómoda casa de balcón. D. Antonio José, D. Jesús y D. Ismael hace mucho tiempo que se fugaron de la vida. Luego, más al occidente, las casas donde habitaban los Castaños, la de D. Mariano Gómez, padre de D. Ramón, de D. Julio, de D. Lino y de D. Policarpo, y abuelo de Francisco Luis Gómez y hermanos, honorables y acaudalados comerciantes de Armenia y cifras que le hacen honor a la raza; la de D. Agustín Gómez, padre del Pbro. Joel Gómez Pineda; la de D. Francisco Gómez (a. Tiquilo); la de D. Mariano Salazar, abuelo de los doctores Pedro Claver Gómez, miembro ac-

tual del Tribunal Superior de Antioquia, Félix Gómez S., médico, José J. Zuluaga S., abogado prestigioso, de D. Ramón Eusebio Gómez, Director de la Cárcel del Distrito Judicial de Medellín, del Padre Godofredo Gómez, Cura de Corcóná, de las religiosas salesianas Sor Adela y Sor Fabiola, del artista Luis Antonio Gómez S., del prestigioso jugador de ajedrez D. Julio Argemiro Gómez S., del competente funcionario D. Abelardo Gómez S. y también abuelo de usted, Sr. Director, y perdone que se lo recuerde; la casa de D. Honorato Naranjo, hermano del bravo y meritorio Gral. Jesús Naranjo; la casa de D. Gerardo Hoyos, padre de D. Gerardo, valioso elemento de la sociedad de San Roque, de D. Ramón, Notario de Corcóná, y abuelo del Dr. Pedro Nel Gómez H., Juez Municipal de San Roque y juventud de inteligencia clarísima y de sólida preparación, de D. Joaquín E. Gómez H., Alcalde de Urrao, empleado de pulcritud diamantina y de muchos conocimientos en la rama administrativa; la casa de D. Jesús Olarte y más arriba las casas de D. Rafael Mejía, de D. Claudio Gómez, de los Agudelos y de Merceditas Mejía. Todos estos son ya seres del otro mundo, pero en ese lugar, profundamente conmovido, sentía galopar las sombras de todos aquellos que fueron y ya no son.

En esta calle de «Girardot», Sr. Director, los muchachos hacíamos grandes concentraciones con las que perturbábamos la tranquilidad aldeana con nuestra alegre garrulería. Obligadamente todos teníamos que frecuentar la pendiente de esta calle que parte del desemboque de la Carrera «Ortiz»—hoy, según entiendo, «Celerino Jiménez»—hasta la casa de Merceditas Mejía, la que tenía una fonda muy visitada por todos los gastrónomos de la parroquia, y hasta la de D. Rafael Mejía, cuya esposa, Merceditas Posada, era la planchadora del pueblo y allí acudíamos a llevar y a traer las ropas.

No es un paréntesis que hago, Sr. Director, sino una recordación obligada en esta crónica, al decir que Constantino, José, Leopoldo y Pedro Mejía, muchachos briosos

Página para las damas

El aseo, base de la vida conyugal

Escribe: Martha Cruz

Como toda mujer en sí, sea de la raza, de la religión, de la latitud que fuere, y hable el idioma que hablare, tiene un común denominador en cuanto a ambiciones de ¡placidez hogareña, os voy a dar, amigas mías de Colombia, unos breves consejos y a haceros unas leves observaciones sobre lo que mi propia experiencia y mi amplio conocimiento de la universal vida de hogar me ha enseñado como medio, el más eficaz, el más sencillo, para conservar la base, el centro, el eje de la felicidad conyugal entre personas educadas que se amen, o que se quieran, o que apenas sepan estimarse mutuamente y que se respeten a sí mismas.

No desconocéis vosotras, como

una que ellos supieran. Si no íbamos al Rosario, pela segura; si nos bañábamos en pelota, paliza venía; si decíamos una palabra deshonestas, tunda que dejaba el cuerpo amaratado; si entrábamos al estanco o donde vendieran aguardiente, lapos y arresto; si contestábamos con malos términos, azotaina con pretina; si en la noche nos demorábamos en la calle, merienda con látigo; si sabían que nos juntábamos con los que ellos consideraban como malas compañas, zurribanda en las posaderas; si no obedecíamos inmediatamente, sinapismo de palos; si no íbamos a la escuela, zurriago rechinando en las nalgas; si hacíamos mala cara, *pastecums* y batatin batatán.

Y ver hoy, Sr. Director, estos chiquillos con pantalones largos, engolletados y soberbios que no van a Misa ni al Rosario, que se bañan desnudos, que vomitan las palabras más sucias e indecentes, que beben aguardiente, se embozrachan y sin cortapisas entran a las cantinas y garitos, que se juntan con los más perversos, no solamente a conversar, sino a ejecutar los actos más inmundos y depravados, que van a la casa a las horas de la noche que les plazca, que desobedecen a sus padres descaradamente y les contestan con una arrogancia y altanería luciferinas, que van a la escuela cuando les da la real y santísima gana, que en la casa se muestran aburridos, despechados y energú-

no lo desconoce ninguna mujer civilizada, que en la mujer radica esencialmente la felicidad o la infelicidad de todo hogar, cuando ella tiene por compañero a un hombre espiritual, mental y socialmente culto.

Y —no os vayáis a asombrar— la mujer casada cuenta para conservar perdurablemente el encanto y la felicidad del hogar, con tres elementos facilísimos de obtener, los dos primeros, y de disfrutar, el último. Elementos que a primera vista podrían parecer —menos el tercero— un tanto «prosaicos».

Porque tales elementos son: Jabón, agua y sol. Lo que traducido a la realidad, equivale a ASEO.

Cuerpo limpio y ropa limpia y aseados, hacen, aún en medio de la mayor pobreza, que cuanto objeto material nos rodee en casa sea de tan pulcra naturaleza, que el hogar esté a toda hora conver-

menos, y los pobres padres no los tocan, sino que los miman, los contemplan y les tiemblan de miedo. Con razón decía alguien, que si ayer, un hijo le pegaba a su padre, se lo tragaba la tierra, pero que hoy, si un padre le pega a su hijo, se traga la tierra al padre. Antes no estamos como deberíamos de estar. Y, cuál será, pregunto, la causa de esta crisis de la autoridad paterna? ¡Averígüelo Vargas!

Como también le hablé de novias, es bueno aclararle, que esos noviazgos eran sumamente inocentes, pues en mi tiempo no habían novias *besables* y *tocables*. Qué diferencia con los días que vivimos, y si no que lo diga en su leyenda Catule Méndez por qué es calvo el diablo; o que lo digan esos novios que ensucian el agua antes de tomársela y cuando llegan con su mujer al altar, ya no tienen «luna de miel» y sólo presencian el descabro de su amor y encuentran el santo estado desabrido, aburridor y cargante. Si no que lo digan también esos novios que se arrepienten, se escurren y se zafan dejando a las novias requetebesadas y más tocadas que el melodio del difunto Lubín. Oh, qué tiempos señor D. Simón!

Perdone Sr. Director esta insípida epístola y le anuncio que en la próxima le hablaré de las impresiones recibidas en las demás calles.

Su amigo y servidor,

Marco Juan CASTAÑO

y eufóricos daban un toque de alegría a aquel lugar, lo mismo que Francisco y Carlos Mejía Posada, hijos de D. Rafael, Ramón y Jesús Agudelo, el maestro José J. Ramírez, que por allí se levantó su novia, la que hoy es su digna esposa, pues era la calle de las muchachas donde se podía «coquetiar» a todas nuestras anchas y arreglar y desbaratar matrimonios todos los días, muy especialmente los domingos y en las fiestas como la de Semana Santa, cuando bajaban todos del campo y las casas de la calle estaban adornadas de lindas y primorosas zagalas que enamoraban con sus gracias subyugantes. Esta animación de ayer, no existe hoy o está diluida en todas las calles y en realidad que tuve que llorar evocando recuerdos de mis felices días y viendo rostros que no conozco ni me conocen. Lloré, porque como dijo Gutiérrez González, «Yo guardo un recuerdo de amor y de dulzura—que hizo la ventura de mi primera edad— y es hoy memoria triste de aquel amor pasado —que tú no has agotado mi dulce soledad». Lloré, porque me sentí forastero en el pueblo de mi nacimiento y desconocido en la calle donde me hice popular con mis hechos de chiquillo empalagoso, inquieto y tremetido, porque en repelencias y patanerías no me dejé echar ventaja de Pedro Mejía, que era el diablo en zancos, ni de Ramón Agudelo que hacía todas las picardías posibles, ni de Camilo Alberto Gómez, malicioso y sagaz, pero no con la «malicia indígena» del célebre Mamola del Teatro Municipal de Bogotá, sino con una malicia castellana, refinada, elegante y aristocrática, ni de Chucho Gómez, el de los chistes salerosos y de los *calembours*, ni de Pedro Pablo y José Delio Gómez, de Agustín, Andrés y Chucho Hoyos, camorristas endemoniados, ni de Lino Zuluaga, que gozaba «cariándonos» para que peleáramos con Miguel Ángel Gallego (a. Gallina), ni de Emilio y Arsenio Gómez, novieros como palomos azules, ni de Manuel T. Yepes, chiquito, pero lleno de marrullas, ni de ninguno de los eufóricos y traviosos muchachos que parecían emular en ser setenta veces siete más atormentados que los otros.

Y ya que hemos hablado de empalagos, repelencia, travesuras, inquietudes y patanerías, quiero hacer resaltar el fondo de docilidad y bondad que existía en la eufórica y gárrula chiquillería de mis tiempos, pues ha de saberse que respetábamos a los papás, los que nos metían una zurras de marca mayor y no nos perdonaban

tido en una verdadera «tacita de plata».

Y a esto no se resiste la susceptibilidad integral de ningún hombre.

Jabón, agua y sol —os lo aseguro!— son las llaves del buen entendimiento conyugal. Y donde reina el entendimiento, florece la felicidad elemental, sencilla, diáfana, verdadera: la felicidad del hogar.

Mujeres casadas que aspiréis a mantener ilusionado a vuestro esposo, emplead mucho jabón y gastad mucha agua en el aseo de vuestro cuerpo y de vuestra ropa. Especialmente —os lo digo al oído— en el de vuestra ropa interior...

Y amad al sol. Haced que él, como amo y señor encuentre abiertas todas las puertas y las ventanas todas de vuestro hogar.

Queréis mirar el reverso de la medalla, mujeres que sin saber cómo, «sin saber por qué», vuestro esposo comienza a ser presa del desvío amoroso? Aquí lo tenéis al través de una mujer «de trisca».

Una cabeza llena de lo que vosotras llamáis «marrones» hechos con papeles de distintos colores; sin polvos en las mejillas, ni colorete en los labios; la faz toda grasosa; el cuerpo mal cubierto por una bata raída, manchada y a media corva, y sin medias y en chancletas, y sin que el agua haya tocado su cuerpo. Y, como toque final, con las uñas sucias.

Decid ahora, en conciencia, mujeres casadas:

Podrá el más vivo, el más acendrado, el más ciego de los amores resistir, sin desfallecer, sin perecer, o, por lo menos, sin sentirse herido de muerte, semejante espectáculo, por más que la dama de su cariño y de su ilusión sea una verdadera perfección física?

Amigas mías de todo el mundo y de toda consideración, no os quejéis del desamor de vuestros esposos, si por exceso de mal entendida confianza hogareña no sois pródigas en el uso y hasta en el abuso del jabón, del agua y del sol.

Mandamientos para las esposas

«El amor huye inevitablemente de la casa donde la mujer no sabe cocinar. Usted será feliz si puede desempeñar todas las ocupaciones de un hogar sencillo».

Así decía un magistrado norteamericano a una joven de diecinueve años cuyo matrimonio se

disponía a registrar a las actas oficiales.

El mismo funcionario publicaba poco después una serie de consejos para los recién casados, observando los cuales, declara, se asegura la felicidad doméstica. Los titula «los diez mandamientos de la mujer y los diez mandamientos del hombre».

Son los siguientes:

Para la esposa:

—Recuerde que cada día hay algo que olvidar.

—No se manifieste a su esposo indebidamente disgustada o enojada.

—Recuerde que cuando él vuelve a su hogar, después de haber trabajado todo el día, está física y mentalmente cansado. No es, pues, ese el mejor momento para hablarle de la casa y de las preocupaciones domésticas.

—Espere pacientemente que su marido haya cenado tranquilo antes de comunicarle sus cuidados e inconvenientes cotidianos. Entonces estará dispuesto a escuchar lo que a usted tanto le interesa.

—Tenga una sonrisa, aunque sea forzada, si tiene alguna pena para cuando su esposo vuelva a casa. El no olvidará esa sonrisa, probablemente la única que ha visto en todo el día. Cuando usted necesite de su consejo, recuerde que una preocupación disminuye de una mitad, cuando es compartida con otro.

—Sea amable y razonable con él, aunque tenga que sacrificarse algo para complacerle. Recuerde que no siempre puede hacer usted todo lo que desee.

—Recuerde que no se ha casado con un ser perfecto, sino con un hombre humano que por lo común tiene muchos defectos y pocas virtudes. No mire a los primeros con severidad y trate de alentar las últimas.

—Recuerde que su esposo siempre está trabajando para usted y pensando en usted; que todas sus ambiciones y sus esperanzas están fijadas en usted, no sea pues celosa.

—No sea extravagante en sus gastos; no gaste más de lo que disponga y siempre menos de lo que gana su esposo. Así se hará un fondo para el día inevitable de la desgracia o para contingencias imprevistas.

—Sea como un buen camarada. Así sus días serán felices, sus noches tranquilas, y el final de su vida un dulce y apacible crepúsculo.

Criticamos que...

...lo que podríamos llamar

«peligrosa incursión en predio ajeno», practicada hoy de continuo y sin rubores, por muchos de nuestros jóvenes.

Me explicaré:

Hace aproximadamente dos años se viene notando en la moda masculina una marcada tendencia a aproximarse a campos que nosotras las mujeres creíamos exclusivos. Y no es que tengamos celos. No. No llega hasta allá nuestro egoísmo: es que en cada mujer alienta siempre el natural anhelo de hallar algún día al HOM-BRE predestinado, y esta tendencia de la moderna juventud masculina comienza ya a hacerle perder tan justas esperanzas.

Se sorprende una hoy al observar lo que constituye el surtido de un almacén de «artículos para hombre»: con decir que el barniz para las uñas, el perfume, la loción, los sombreros con plumas, son renglones especialísimos y urgentes, se dice todo.

Y no se vayan a suponer que con esta crítica nos declaramos partidarias del individuo zarrapastroso, ni que creamos indispensable para la hombría el desarreglo. Pero de allí a usar —fuera de zapatillas combinadas, vestidos bicolors y sombreros empenachados— también cosméticos, sí va un abismo; un abismo que si lo siguen saltando con tanta facilidad y defachatez, a las pobres mujeres no nos va a quedar dentro de poco camino distinto del de dejarnos crecer el bigote, fumar cigarro y hablar con voz de bajo, para que no se pierda así la sabia y natural ley de los contrastes.

SONIA

Favor de S. Judas Tadeo

Por tres años consecutivos sufrí una cruel enfermedad que me llevó al borde del sepulcro, durante la cual apelé a todos los recursos que ofrece la ciencia humana, sin notar ninguna mejoría. En vista de los fracasos de la medicina, llena de fe acudí al glorioso taumaturgo San Judas Tadeo, le mandé la Ouarentena y me concedió el favor de la salud completa, y por esto quiero, sin temores humanos, hacer pública mi profunda fe en Dios Nuestro Señor y mi gratitud para con el milagroso Apóstol de Cristo.

Alabado sea Dios y que la devoción a San Judas Tadeo se extienda por todo el universo.

Rosario Gómez de Gómez
(Remitido)

CORTOS

Nuestros ajedrecistas obtuvieron un brillante triunfo sobre los de Yarumal. Merecen, pues, nuestras felicitaciones muy sinceras. Y los

1 de la noble ciudad nor-teña, que demostraron su técnica, su capacidad y sobre todo su hidalguía, también merecen aplausos. Y estos aplausos no los escatimamos a tan dignísimos señores, que sufrieron una derrota, pero no han sido vencidos. Mañana pueden obtener la *revancha*, como lo están buscando hoy los amigos del Peñol, dos veces derrotados por nuestro elenco. Y es que los campeonatos son para disputarlos en franca lid, y todo el que se avienta a una batalla, si no tiene la seguridad, al menos tiene la esperanza del éxito. LUCHAR es un verbo y TRIUNFAR es otro, pero sin lucha no se puede gozar de la satisfacción del triunfo. Esta es la génesis de la insistencia y persistencia de los peñoleros que aspiran a verse coronados por la victoria, que en dos veces les ha sido esquiva, pero que optimistas y confiados en sus conocimientos y habilidad buscan el desquite. Y a fe que tienen muchas probabilidades de obtenerlo. Y si lo obtienen, las primeras felicitaciones serán las nuestras y las de nuestros gallardos jugadores que no tienen la presuntuosa arrogancia de considerarse invencibles.

Mañana—primero de noviembre—se instala el nuevo Concejo Municipal integrado por nueve ciudadanos conservadores, los que suponemos animados de buenos propósitos de servir al pueblo que los ha elegido, ya que aceptaron esta carga honrosa, difícil y de grandes responsabilidades, porque a estos cuerpos se debe ir con el ánimo patriótico de servir y de sacrificarse, pues sin este espíritu de abnegación no se debe concurrir. Los intereses personales, las antipatías y las cosas chiquitas no deben estar en los prospectos de los representantes del pueblo que deben tener el valor civil para afrontar y confrontar cualquiera situación, porque los caprichos no deben primar sobre la razón, sobre las conveniencias colectivas y sobre la justicia. Pero los nuevos ediles son elementos de quienes se puede esperar una buena labor por su ponderación y patriotismo. Otrosí: cinco de ellos han sido concejales y desde luego tienen su hoja de servicios, que

con mucha complacencia reconocemos; y cuatro que hasta ahora no les ha tocado actuar en estas corporaciones, son juventudes limpias, libertadas de prejuicios, de sano optimismo, de generosas intenciones patrióticas y con capacidad para realizar una labor fecunda. Félix Gómez S., Delio Zuluaga Duque, Javier Gómez R., Ohulo Quintero Castaño, son los cabildantes nuevos, que, seguramente harán buena labor acompañados por los cinco veteranos de la Corporación. Estos son nuestros votos muy fervientes.

El Concejo que hoy termina su período legal deja su obra para que la ciudadanía la juzgue con criterio desapasionado y justo. O

3 si le place, con criterio apasionado e injusto, pues desde luego es más cómodo y fácil censurar con causticidad y sin razones. Los dictámenes y opiniones de los zollos no se compaginan generalmente con la verdad y la equidad. Pero como estamos en una democracia se puede criticar, censurar y hasta calumniar. Y estas críticas y análisis son convenientes, máxime cuando son constructivos y desprovistos de odios. No es extraño, ni es nuevo, ni a nosotros nos disgusta que se diga que el Concejo que hoy finaliza no hizo nada. Las palabras son hembras y los hechos son machos. Las realizaciones son argumentos irrefragables contra el verbo apasionado. Naturalmente que un erario restricto, sin fuertes rentas, no permite desarrollar una labor de grandes proporciones, porque toda iniciativa debe acomodarse a un fisco modesto y pobre. Pero a pesar de todo, el Concejo deja terminado el Edificio «Gómez Duque», el busto al Coronel Anselmo Pineda, en construcción, por contrato con la Cooperativa de Municipalidades, la Escuela de «Guadualito», reconstruidas las Escuelas de «Vargas» y de «Morrito», reparados todos los locales de las escuelas urbanas y rurales, terminada la piscina de «El Edén», prolongado el alcantarillado en varias calles, extendidas nuevas redes de tubería del acueducto, ampliado y embellecido el salón de sesiones y aumentada su pinacoteca, inaugurada con éxito la Fiesta de la Papa, aumentada la partida para la Fiesta del Maestro, aumentado el sueldo de los empleados municipales. Todas estas realizaciones, y muchas que es imposible enumerar en un «Cor-

to», son obras tangibles, visibles y ostensibles. Pero si no valen la pena de que el Concejo las haga figurar en el haber de sus obras, la ciudadanía puede pedir al nuevo Cabildo su destrucción y abolición, muy especialmente se pueden rebajar los sueldos de los empleados, y que vuelvan a devengar: un Inspector de Sanidad \$ 27, un Personero \$ 45, un Tesorero \$ 60, su ayudante \$ 17, un Secretario de Concejo \$ 35, un Oficial de Estadística \$ 40, un agente de Policía \$ 32 y un médico \$ 120, pero conste, que los q'propugnamos este aumento estamos satisfechos por el cumplimiento de un acto elemental de justicia social, porque nuestra sensibilidad no acepta que con el hambre de los servidores públicos se arreglen cunetas o se llenen los baches de la calle. No señores: León XIII nos enseña otra cosa.

Es una gran noticia, una noticia morrocotuda decir a nuestros lectores que ya está entre nosotros el generador contratado hace dos años. La esperanza de

4 un alumbrado eléctrico bueno, es ya una realidad. Y decimos que es una gran noticia, una noticia morrocotuda, porque la carencia de energía y de luz son necesidades que reclaman con urgencia un pronto y eficaz remedio. Hoy los radios casi que no funcionan ni con la ayuda de elevadores; los trapitos no podemos plancharlos por falta de fuerza; en la noche no se puede leer ni escribir, ni salir a la calle, porque si se cae el sombrero cerca a una bombilla hay que buscarlo con el auxilio de los fósforos. Hasta la sanguínea chiquillería que calma su sed y se refrigera con polares lamenta que la nevera de Doña Tulia Serna no funcione. Mucho se ha esperado y hasta se ha desesperado, pero la mayor culpa de esta demora la tiene la Cooperativa de Municipalidades que en contrato celebrado hizo figurar a la Empresa con su valor irreal, lo que motivó la objeción y el rechazo de la Sección de Fomento Municipal del Ministerio de Obras Públicas. Y luego del rechazo la inactividad para seguir gestionando el asunto, hasta que la Sociedad de Energía S. A., en vista de esta inercia, se precipitó a contratar el generador y todo el montaje con otra casa que se comprometió a ponerla en un término máximo de nueve meses. Para justificar la demora en cumplir lo contratado se ha alegado la dificultad de los transportes

INFORMACION SOCIAL

marítimos, las huelgas en Estados Unidos y otros factores imprevistos. A Dios gracias ya parece que se han sorteado estas dificultades, y la próxima inauguración de la luz es para los santuarianos motivo de regocijo patriótico, y por lo tanto debe inaugurarse con regocijos públicos. Es un suceso trascendental que debe marcarse con piedra blanca. Pasarlo inadvertido, sin subrayarlo, sin manifestaciones de alegría patriótica, sería no darle importancia a un hecho histórico que jalona una época en la vida municipal.

La Fiesta de la Papa se celebrará en los últimos días de noviembre próximo con la mayor solemnidad posible. El Santuario tiene que ratificar su prestigio de

5

civismo y demostrar su vitalidad económica y su capacidad productiva.

La máquina del progreso no podemos dejarla reversar porque no hay razones para entrar en menguante. Si en el año pasado la Fiesta de la Papa resultó un gran certamen, en este año debe superar. La inauguración de la luz eléctrica sería un numerazo. Además, para esta ocasión tenemos otros números que realzarán el certamen: inauguración del busto del Coronel Anselmo Pineda, de la Casa del Campesino, del Almacén de Provisión Agrícola, de la piscina de «El Edén» y la colocación en el Salón del Concejo del retrato del R. H. Arpidio Zuluaga S. J. En todo caso es deber de todo buen santuariano contribuir al éxito de la Fiesta de la Papa. Las consecuencias benéficas para la economía general del pueblo que traerá este certamen, son palpables e indiscutibles. Muy especialmente redundarán en beneficio de la agricultura y del agricultor.

Si no tuviéramos este convencimiento no nos abocaríamos a esta lucha, pues a nosotros personalmente no nos queda sino el cansancio y las críticas. No somos agricultores, pero queremos el progreso de la agricultura; no somos ricos, ni podremos ser ricos jamás, pero queremos la riqueza del pueblo; no tenemos prestigio, ni ambicionamos prestigio, pero luchamos por el prestigio del pueblo; no somos buenos, pero como no tenemos vocación de Tartufos, ni deseamos aparentar como buenos, pero tenemos sí el sentido moral, y trabajamos por la moralidad social. Sólo queremos prestar el servicio civil obligatorio de luchar en las filas de la cultura y vivir y morir corajudamente, sacrificán

En las Bodas de Plata del Colegio de María Auxiliadora estuvieron en la ciudad: De Medellín las RR. HH. Alicia Toro, Teresa Saldarriaga, Cecilia Jaramillo, Anita Monsalve, Laura E. Gómez, Carmen Palacio, Enriqueta Gómez, María Gómez, Herminia Pineda, Anita Tascón, María García, Agripina Muñoz, María Pineda, Margarita Botero y Lucila Gutiérrez. De La Ceja: RR. HH. Mariana Jaramillo, María Isaza, María Montoya, Margarita Hoyos, Dolores Gómez, Teresa Salazar, Teresa Restrepo, Cecilia Jaramillo M. y Esther Echeverri. De Santa Bárbara la R. H. Margarita Gómez. De Santa Rosa las RR. HH. Adela Gómez y Rebeca Zuluaga. Del Retiro las RR. HH. Dolores Salazar, Himelda Pineda y las 7 compañeras que trabajan en el Colegio. Para todas estas dignísimas religiosas nuestro respetuoso saludo.

—También asistieron a las Bodas de Plata previamente invitados: De Granada el R. P. Policarpo Ma. Gómez. De Cocorná el R. P. Godofredo Gómez. Del Carmen el R. P. Ramón Arcila. De Puerto Berrio el R. P. Manuel Ma. Gómez. De Medellín doña Margot de Gómez, doña Filomena de Pineda, doña Ana L. de Gómez, doña Adela de Gómez, señoritas Clara Inés Gómez S., Ligia Zuluaga Z., Carola Gómez B., Deyanira Quin-

donos con devoto entusiasmo por los ideales del progreso, y luego morir tranquilos como soldados desconocidos. Si mezquinas fueran las ambiciones que nos mueven a estos afanes cívicos, renunciaríamos a nuestro quijotismo para lubricar la columna vertebral, y adulando ascender y medrar. Este sí sería negocio, pero preferimos permanecer caballerosos en desmerriados Rocines a montar en las sibaríticas carrozas de cortesanos con el alma y la independencia hipotecadas. A nosotros se nos puede aplicar el *sic vos non vobis* de Virgilio, es decir, «trabajáis vos y no para vos». Si señores: la Fiesta de la Papa no es para nosotros, sino para vosotros, abnegados agricultores. Y por vosotros yo trabajo, tú trabajas, él trabaja, nosotros trabajamos, vosotros trabajáis, ellos trabajan, Quiénes? — Todos los que estimulan y propugnan este gran certamen de civismo, esta exposición de nuestra fuerza agrícola.

tero, Edelmira Zuluaga, Nina Calle, Eumelia, Zenaide y Georgina Serna, Mariela y Fabiola Yepes, Gilma Botero, Blanca Martínez y Maruja Hoyos. De Cocorná Rosario Aristizábal y Rosario Calderón. De Granada Mariana Ramírez, Parra tan distinguidos visitantes nuestro atento saludo.

—Procedentes de Cocorná estuvieron entre nosotros don Luis Antonio Gómez, su señora doña Lucrecia de Gómez y sus niños; don Ramón E. Gómez, su señora doña Adela Serna de Gómez y sus niños y don Francisco Zuluaga, señora e hijos. Nuestro saludo muy atento.

—Con motivo de la muerte de don Alcandro Zuluaga estuvieron en la ciudad, doña Julia de Duque, de Medellín, y del Peñol don Manuel S. Salazar, don Luis Aristizábal V., doña Elvira de Giraldo, señoritas Solina Orozco y Teresa Duque y el Pbro. Jesús Giraldo. Nuestro saludo muy atento.

—Saludamos a don Jaime Gómez quien se encuentra entre nosotros procedente de Cáceres.

—Regresó a Armenia don Francisco Hoyos. Lo despedimos.

—Tuvimos ocasión de saludar a don Julio Adán Gómez, quien estuvo en la ciudad procedente de Medellín.

—De Medellín ha regresado la familia de don Jesús A. Yepes. Nuestro saludo muy atento.

—Encargado de la Admón. de Rentas Departamentales, en calidad de super-numerario está don Ignacio Ramírez. Lo acompaña su señora doña Teresita Valencia de R. Los saludamos muy atentamente.

—De su viaje a Pereira ha regresado don Ernesto Giraldo S. Lo saludamos.

—Saludamos a don Fernando Hoyos y a su señora doña Laura de Hoyos, quienes se encuentran entre nosotros procedentes de Medellín.

—Despedimos a la señorita Ofelia Zuluaga, quien ha seguido para Medellín.

—Procedentes de Santa Bárbara estuvieron en la ciudad don Jesús A. Valencia y su señora. Los saludamos.

—También estuvieron en la ciudad el Dr. Jesús Gómez S. y su señora doña Olivia de Gómez, a quienes saludamos atentamente.

—Saludamos a don Pedro P. Ramírez y a su señora doña Fideline Pérez de R., quienes están en la ciudad procedentes de Valdivia.

—Tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo don Tista Uribe Botero, industrial muy distinguido y honorable, quien estuvo en la ciudad, procedente de Medellín.

—De Bogotá ha regresado el joven Jesús Antonio Villegas. Lo saludamos.

—Ha regresado de Armenia el joven Pedro L. Aristizábal G. Lo saludamos.

—También ha regresado de su viaje a Pijao don Francisco Arroyave. Nuestro saludo muy atento.

—En excursión estuvo entre nosotros, procedente de Medellín, el Instituto «Cristóbal Colón» que dirige Fray Julio Tobón Betancur, muy ilustrado franciscano autor de «Colombianismos», obra que ha merecido justos encomios de grandes valores intelectuales que sobresalen en la República Literaria. Fray Julio Tobón Betancur es hijo del Carmen de Viboral y por su saber, dinamismo y clarísimas virtudes es ornato de la Comunidad Franciscana. Sencillo, amable y cordial se capta la simpatía del que lo trate.

—Vinieron también en la excursión los profesores Dr. Jorge Montoya Toro, unidad de auténtica valencia en los círculos intelectuales y uno de los más inspirados y mejores poetas de la nueva generación, y don Lázaro Duque, institutor meritorio y luchador infatigable de la cultura. Tanto el Dr. Montoya Toro como Lázaro Duque, son viejos amigos a quienes debemos múltiples servicios que no tenemos con qué pagarlos, muy especialmente el ilustre poeta, cuando estuvimos en horas amargas reclusos en una clínica, se portó con nosotros en una forma que compromete nuestra eterna gratitud.

Al presentar nuestro cordialísimo saludo a Fray Julio Tobón Betancur, al Dr. Jorge Montoya Toro y a don Lázaro Duque, les manifestamos nuestro deseo de que repitan muy pronto su visita a esta tierra que sabe apreciar sus excelentísimas virtudes y grandes merecimientos.

—Tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo don Juan Bautista Calderón, quien estuvo entre nosotros procedente de Donmatías.

—Después de visitar a sus familiares regresaron a Pereira los señores Obdulio Vargas y Eugenio Aristizábal Vargas. Los despedimos.

—Saludamos a Octavio Aristizábal Vargas, Marco Aurelio Serna, Jorge Yepes, Luis E. Pineda, Juan E. Olarte, Adolfo León Hoyos y señorita Fabiola Vargas, quienes estuvieron en la ciudad procedentes de Medellín.

—Han regresado a Sonsón las señoritas Lola Salazar y Clementina Cárdenas, a quienes despedimos atentamente.

—Mañana, en la Catedral Metropolitana de Medellín, recibirá la Sagrada Tonsura el joven seminarista Horacio Salazar Duque, a quien felicitamos cordialmente.

NACIMIENTOS

(De septiembre 23 a octubre 22)

Juan Bautista, de Pedro O. Serna y Dolores Aristizábal—M. Dolly, de Luis Vargas y Dolores Zuluaga—Victor Alonso, de Carlos Hoyos y Margarita Pineda—Marco A., de Luis Valencia y Ana Gómez—Andrés, de Luis Zuluaga y Ester Ramirez—Rosalba, de Floro Gómez y Hermilda Hoyos—María Alicia, de Julio Bonilla y Bernarda González—Félix M., de Antonio Mejía y Emilia Duque—Olivia, de Marco T. Zuluaga y Teresa Ramirez—Hortensia, de Vicente Vargas y Francisca Giraldo—Mariela, de Marco J. Castaño y Julia E. Orozco—Luis Antonio, de Heriberto Aristizábal y Clementina Agudelo—Blanca Nubia, de Adolfo Serna y Clara Duque—Gerardo Arturo, de Isidro Quintero y Cándida Serna—Olga Nubia, de Ignacio Montoya y Toresa Torres—Carlos Emilio, de Samuel Cardona y Rosa Salazar—Berta Ofelia, de Crisóstomo Gómez y Herminia Aristizábal—Fabio Arpidio, de Jesús A. Gómez y Alicia Zuluaga—Fabio Orlando, de José y Clara Inés Zuluaga—Luz Marina, de José J. Salazar y Clara E. Giraldo—Tulia Inés, de Pompilio y Carmen Giraldo—Jesús Antonio, de Abelardo Botero y Margarita Ramirez—Marta Helena, de Domingo Duque y Ester Lucila Gómez—Fabio, de Luis Giraldo y Soledad Zuluaga—María Alicia, de Andrés Pineda y Filomena Gómez—Victor Aníbal, de Jesús M. Giraldo y Dolores Zuluaga—Noé de Jesús, de Francisco y Carmen Gallego—María Libia, de Marcos Ramirez y Cándida Duque—Carlos Arturo, de Juan E. Serna y Clara E. Vásquez—María Semeli, de Fco. Luis y Rosario Castaño—María Mirella, de Luis E. López y Tulia Aristizábal—Marta Luz Eli, de Fco. Luis Gómez y Rosa Emilia Giraldo—Irma Stella, de Jesús A. Ramirez y Lola Díaz—Noemi, de Manuel T. Suárez y Blanca Montoya—Rosa Emma, de Luis E. Quintero y Eloísa Arcila—Blanca Ruth, de Jesús María y Alicia Gómez—Leoncio María, de Luis y

Hernilda Gómez—Pedro Claver, de Tulio Gómez y Domitila Aristizábal—Argemiro, de Andrés Serna y Tulia Ceballos—Guillermo de Jesús, de Hernando Arango y Carmen Vásquez—Arcesio, de Luis y M. Josefa Zuluaga—Blanca Edilma, de Manuel Ramirez y Susana Aristizábal.

MATRIMONIOS

(Del 1º al 24 de septiembre)

Marco T. Ramirez con Rosa Edelmira Gómez—Miguel A. Ramirez con Ana de J. Ramirez—José Mandel Ramirez con Ester Gómez—Jesús Adán Gómez con Teresa Zuluaga—Ramón E. González con Dolores Salazar—José Delio Montes con Benilda Montoya—Jesús Aristizábal con Edelmira Gómez; Francisco A. Zuluaga con María de J. Ramirez—Luis A. Gómez con Bernarda Botero—Enrique Gómez con Teresa Gómez—Rafael Gómez con Cecilia Castaño Rojas.

DEFUNCIONES

—A la edad de 85 años descansó en la paz del Señor el venerable anciano don Alcandro Zuluaga G. Enviamos nuestras expresiones de pesar a toda su familia, con especialidad a su esposa doña Berthilda Salazar v. de Z., y a sus hijos Luis Arsenio, Emilio, Francisco, Hipólito, Heracio, Otilia de Giraldo, Ma. Antonia de Gómez y Rosa Isabel de Giraldo.

—A la edad de 77 años dejó de existir don Calixto Ramirez, varón de austeras costumbres cristianas que pasó por la vida haciendo el bien. Damos el pésame a su familia.

—En Bogotá murió la virtuosa religiosa santuariana Sor Rosario Giraldo, hija de don Floro Giraldo, a quien damos nuestro más sincero pésame que hacemos extensivo a toda su honorable familia.

—De 86 años falleció don Leocadio Giraldo, patriarca que cumplió siempre con sus deberes como católico y como ciudadano. Enviamos nuestra condolencia a su familia, particularmente a su hijo, nuestro amigo don Pompilio y a don José Ignacio Mejía, hijo político del extinto.

—De 70 años murió don Jesús Gómez Salazar (a. Congo) hombre trabajador y de cristianas costumbres. Nuestra condolencia para su

familia, especialmente a su hermano político Luis Amador Jiménez, institutor muy distinguido y Secretario de la Sociedad de Mejoras Públicas.

—En Medellín falleció don Ramón Emilio Hoyos, joven distinguido y muy apreciado por sus condiciones sociales. Su temprana muerte ha sido muy sentida. A don Maximiliano Hoyos, padre del extinto, y a toda su familia, enviamos nuestras expresiones de pesar.

—Oremos por el descanso del alma de la señora Helena Serna v. de Orozco que murió en la fe del Señor a la edad de 60 años.

—Elevemos oraciones por el alma de la señora Ana Orozco de Giraldo, que ha descansado en la Paz del Señor.

—También han muerto los siguientes niños: Olga Montoya de 5 horas; Carlos Abelardo Salazar de 1 año; Fanny del Socorro López de 1 y medio años; Fanny de los Dolores Duque de 7 meses; Noemí Suárez de 3 días; Jacinto Zuluaga de 2 meses y Pedro Claver Gómez de 3 días. Que canten y alaben a Dios en el Cielo estos nuevos ángeles.

CONTRATO

«Entre los suscritos, señores Floro E. Zuluaga y don Roberto Pérez, mayores y vecinos, el primero de esta ciudad y el segundo de El Santuario, con cédulas de ciudadanía estampadas al pie de nuestras firmas, en nuestro carácter de comisionados por la «EMPRESA ELECTRICA DE EL SANTUARIO», Departamento de Antioquia, República de Colombia, por una parte, que en adelante se denominará los compradores, y los señores Gabriel Gómez C. y Hnos., también mayores de edad y vecinos de esta ciudad, con cédulas de ciudadanía estampadas al pie de las firmas, por otra y que en adelante se denominarán los «VENDEDORES CONTRATISTAS» se ha convenido en celebrar el contrato que se estipula en las cláusulas siguientes: PRIMERA.— Los VENDEDORES CONTRATISTAS nos comprometemos a suministrar y montar lo siguiente: a) Un generador de 125 KVA-1200 revoluciones por minuto—2400

Vts—60 ciclos—trifásico con chumaceras lisas, pase y exitatriz directamente conectadas al generador incluyendo sus reóstatos de campo y reóstato de exitatriz: cotizado esto en cinco mil ciento veinticinco pesos (\$ 5125,00) m. l.; b) Un transformador elevador para 125 KVA para elevar 2400 a 2700 con escalas de graduación para 7000, 6500, 6670 y 6500 Vts. Este transformador en la suma de mil ochocientos setenta y cinco pesos (\$ 1875,00) m. l.; c) Un capacitor especial de 3 polos con resistencia de descarga en cien pesos (\$ 100,00) m. l.; d) Un tablero de acero de 76 de alto por 24 de ancho con su correspondiente voltmetro para corriente alterna—1 amperímetro corriente alterna,—1 amperímetro corriente directa—1 suíche de dos polos para el campo del generador—1 suíche principal de línea de 200 amp. en aceite—3 transformadores de corriente—2 transformadores de potencia—1 alambreado y conexiones. Esto en la suma de mil cincuenta pesos (\$ 1050,00) m. l.; f) Transmisión en V para la capacidad del generador en setecientos cincuenta pesos (\$ 750,00) m. l. g) Dirección técnica, acarreo & & en seiscientos pesos (\$ 600,00) m. l.; PARAGRAFO—Queda entendido que los materiales en anclaje como cemento, tierra, & & serán por cuenta de «LA EMPRESA ELECTRICA»—OTRO MAS.—Queda subentendido también que la pelton está capacitada para este

montaje.—SEGUNDA. Los materiales del equipo deben ser «GENERAL-ELECTRIC». — TERCERA. El plazo de entrega y por motivos de las demoras de los transportes en el país, queda señalado en nueve meses (9).—CUARTA.—«Los COMPRADORES se obligan para con los vendedores —contratistas— a pagar en la siguiente forma; 25% al confirmar este contrato; 25% al llegar la mercancía a Barranquilla; 20% a la llegada de la mercancía a Medellín; 30% al entregar la obra— QUINTA.—«LOS VENDEDORES CONTRATISTAS» harán entrega de la obra a entera satisfacción. — SEXTA.— Los «VENDEDORES CONTRATISTAS» se comprometen por su parte, a dar una garantía de un año de funcionamiento, corriendo por su cuenta los gastos que se ocasionen por deficiencias del montaje. Para cumplimiento de lo dicho en la cláusula quinta ambas partes se someterán a peritazgo de expertos para el caso de incumplimiento de dichas partes y hacer efectivos los perjuicios que puedan ocasionarse en este contrato. Para constancia firmamos en Medellín por duplicado ante testigos, en dieciocho de diciembre del año de mil novecientos cuarenta y cinco— Los vendedores contratistas— Gabriel Gómez y Hnos.—Cédula No. 1507417 —Los compradores— Roberto Pérez—Cédula No. 040319— Floro E. Zuluaga — Cédula No. 2881939—testigos Francisco A. Pérez —Pablo Mesa S.»

DR. P. A. ARCILA RAMIREZ

ODONTOLOGO - CIRUJANO
De la Universidad de Antioquia

Carrera Sucre No. 48 13 x Pichincha (Una cuadra arriba de la Plazuela Uribe Uribe.

Medellín.

TELEFONOS Nos. 179-31 y 223 24

Taller "EL PORVENIR" de Pastor Duque Jaramillo

El taller que mejor colaboración presta a los agricultores, porque les fabrica sus herramientas para todos sus servicios, de la mejor calidad y garantizadas.

Fabrica, además, ventanas y piezas de ornamentación. Venta permanente de herraduras de primera y segunda. Atiende pedidos para todos los lugares de la República.

CALLE DE MATURIN, ENTRE CUCUTA y TENERIFE No. 54 71. —Tel. No. 124 85.-Medellín.

LA COOPERATIVA DE INSTITUTORES DE ANTIOQUIA, LIMITADA, les prepara a sus afiliados, para el décimo aniversario de su fundación, la sorpresa de ALMACENES PROPIOS. Los socios podrán adquirir en ellos las mejores mercancías, con excelentes plazos y al finalizar cada vigencia se repartirán beneficios en proporción al volumen de compras que cada socio efectúe.

. . .

EL Oriente Antioqueño se ha distinguido por el amor a la cooperación; si Ud. aún no se ha matriculado en la Cooperativa de Institutores, pida instrucciones para que desde hoy se haga partícipe de sus servicios.

ATENCION! MUCHA ATENCION! La agencia Mortuoria de Carlos E. Gómez, mantiene un surtido permanente de cajas finas y de diversos estilos. Su lema: dejar satisfecho al cliente. Visítela y se convencerá.

El Santuario.—Calle de Girardot.

Bálsamo Antitísico Lister

Definitivo contra la gripa y la tos.

Una gripa mal cuidada puede convertirse en tisis.

Defiéndase tomando

Bálsamo Antitísico Lister.

Laboratorios Lister - Medellín.

ANALGESIL

Poderoso analgésico
contra el dolor de cabeza,
muelas, oídos.



NIFOSKAL

CONTIENE NITROGENO - FOSFORO - POTASIO

Es un abono completo, científicamente preparado.

Aumente el rendimiento de sus cosechas: Empléelo en papa,
maíz, frutales y hortalizas.

Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero

Visite nuestro almacén de Rionegro, situado en la plaza principal,
[Atrio de la Iglesia]

EL AHORRO es la
virtud de los fuertes.

La vacilación es signo
de la propia debilidad.

ABRA HOY MISMO SU CUENTA EN LA

Caja Colombiana de Ahorros

Abona intereses al TRES POR CIENTO anual y recibe consignaciones desde 5 centavos hasta 7.500 pesos.

La oficina de Rionegro está situada en la Plaza Principal.

Adquiera su libreta:

CINCO CENTAVOS ni lo mejoran ni lo afectan, pero acumulados cada día, pueden ser la base de su defensa para el porvenir.